
d i s t r i b u c i ó n  g r a t u i t a
Sábado 12 de agosto de 2023  •  Año 16  N° 924 | San Francisco, Córdoba | Miembro de

MÍNIMA

6°
MÁXIMA

17°

• Pág. 8-9

WEB/ www.el-periodico.com.ar  REDES/      El Periódico •      @elperiodicosf •      elperiodicosf •      OFICINAS/ 9 de Julio 1850 •     (3564)362637    

Un campeonato
de asadores 
es furor en 
San Francisco

La Municipalidad produce medicamentos que ya llegan a 
las farmacias locales y de la región. Apuesta a ampliar su 
planta y llegar a otras provincias.
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Dos abogados laboralistas
cuestionan las largas demoras

en sentencias judiciales 

De la ciudad a las 
farmacias del país
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Fútbol femenino: 
“Me encantaría dar charlas
para orientar a los clubes”

Diana (Tijuana) y Luis (Guadalajara) llegaron desde México a San Francisco para estudiar Diseño Industrial en el Cres.

Intercambio 
educativo 
y cultural: 
experiencias 
que ponen 
en valor a 
la educación 
pública
SOCIEDAD • Pág. 2-3
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ESCRIBE: IVANA ACOSTA

SOCIEDAD

intercambio no como una sim-
ple experiencia sino para enri-
quecer su trayecto académico y 
cultural.

A los tres también los une el 
Cres y la Universidad Nacio-
nal de Villa María (UNVM) 
puesto que el intercambio se 
hace por una propuesta de esta 
casa de estudios y la sede a la 
que aplicaron es de San Fran-
cisco en el caso de los chicos 
mexicanos. 

Son parte de la masa estu-
diantil que va y viene con mu-
chas historias por contar, de-

Mirna, Luis y Diana están en países que 
no son los de origen, Colombia y Mé-
xico, eligiendo hacer un intercambio 
universitario. Resaltaron el valor de la 
educación pública y gratuita argentina y 
además el alto nivel de enseñanza que 
existe en nuestro país.

Mirna Survera, Luis 
González De Alba 
y Diana Rodríguez 

Ramírez hicieron las valijas 
sin mucho tiempo de dife-
rencia. La primera con pasaje 
en mano para ir a Colombia, 
mientras que la dupla esta-
ba en México y se vino a San 
Francisco. Los tres represen-
tan casos de estudiantes uni-
versitarios que eligieron el 

Pasaje abierto: la vida de 
tres estudiantes de intercambio 

unidos por el Cres
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seos por cumplir y una carrera 
que les exige igual así sea otro 
el país en el que la continúan 
circunstancialmente. No son 
vacaciones, sino un pasaje al 
conocimiento y a la supera-
ción personal. 

Segunda vez

En Colombia son dos horas 
menos que en Argentina y 
Mirna aprovecha parte de su 
tiempo libre para hablar con 
El Periódico, a la distancia, 
de su vida actual en el país 
latinoamericano. La sanfran-
cisqueña estudia Administra-
ción, aunque atravesó muchos 
vaivenes en estos años porque 
primero había empezado Con-
tador Público y luego hizo el 
cambio. 

Adaptada a las transforma-
ciones supo acoplarse porque 
su objetivo es obtener un títu-
lo que le permita expandirse 
y seguir creciendo. A lo lejos 
valoró la educación pública, 
de calidad y las oportunidades 
que se le abrieron en la uni-
versidad. 

“Es la segunda vez que 
hago un intercambio, vine a 
la misma ciudad (Tunja) pero 
a la otra universidad. Me en-
teré de esta propuesta porque 
dos chicas de La Francia hi-
cieron el intercambio, con-
taron en el Cres y quedé im-
pactadísima”, dijo. 

A ella le encanta viajar y “te-
ner el respaldo de una institu-
ción como la universidad” lo 
terminó haciendo más atractivo. 
Colombia la convenció más que 
México por la cercanía ya que 
por la primera experiencia que-
dó fascinada con la calidez de 
las personas y todo lo que tiene 
para ofrecer culturalmente. 

"Elegí Colombia por cerca-
nía, pero además es muy cáli-
do en cuanto a su gente. Esta 
segunda vez elegí venir al mis-
mo lugar. La ciudad es muy 
linda, tiene mucha historia 
porque por allí pasó Bolívar 
y tiene muchos lugares para 
visitar de personajes locales”, 
contó la sanfrancisqueña. 

Expectativas académicas

Respecto a lo que sucede con 
el presente académico, Surve-
ra contó que se encuentra ac-
tualmente en la Universidad 
Santo Tomás, seccional Tun-
ja (departamento Bocayá). Se 
trata de un establecimiento 
educativo privado con mucho 
prestigio en aquel país. 

Sobre el contexto compa-
rativo con la educación na-
cional destacó: “La educación 
argentina es de primer nivel. 
Los contenidos y enseñan-
za siempre en nuestro país 

"Se me hace 
padre (sic) que 
seamos pocos 

porque el profesor 
está en contacto 

con nosotros para 
las dudas"

Luis
González

"Me sentí muy 
aceptada, muy en 
confianza, el nivel 

académico me 
sorprendió y las 

clases me 
sorprendieron"

Diana
Rodríguez

"La educación 
argentina es

de primer nivel.
Los contenidos 

y enseñanza en 
nuestro país son 

más altos"

Mirna
Survera

son un poco más altos. Acá 
los profesores ayudan mucho y 
más cuando sos estudiante de 
intercambio”.

Sus días se reparten entre 
conocer, estudiar y trabajar 
algo que lo puede continuar a 
distancia, si bien es agotador 
dijo que “quiere devolver el 
apoyo y estar a la altura por lo 
que toda esta organización es 
un gran desafío personal”. 

Mirna está a ocho materias 
de recibirse, tres las está cur-
sando en Colombia y desde ese 
fastuoso edificio no dudó en 
pensar lo valioso que es el sis-
tema educativo de nuestro país. 

“Acá prevalece la educa-
ción privada, entonces uno 
aprende a valorar mucho 
la educación pública. Todo 
es dinero o una beca donde 
se necesita un nivel altísi-
mo para aplicar, entonces es 
cuando lo valorás al nivel de 

educación y que sea pública 
y gratuita”, concluyó. 

De México a Argentina

Luis viene de Guadalajara (Ja-
lisco) y Diana de Tijuana (Baja 
California). Se conocieron físi-
camente en un avión, pero el 
diálogo cuando supieron que 
vendrían al mismo lugar lo 
empezaron un mes antes. 

Los dos están estudiando 
Diseño Industrial, cursan 
actualmente en el Cres dos 
materias de tercer año y una 
de cuarto que les serán revali-
dadas en México. 

“Me sentí muy aceptada, 
muy en confianza, el nivel 
académico me sorprendió, 
las clases me sorprendie-
ron”, contó Diana. 

En el primer día fueron de 
visita a una fábrica en el marco 
de las actividades académicas, 

apenas conocían a sus com-
pañeros así que fue una gran 
aventura en cierta manera. 

Diana y Luis provienen de 
la Universidad de Baja Ca-
lifornia y la Universidad de 
Guadalajara respectivamen-
te. Ambas son instituciones 
públicas con instalaciones de 
mayor tamaño pero planes de 
estudio similares. 

“El nivel me pareció muy 
bueno, allá hay más alumnos 
y es más grande, pero el nivel 
aquí es alto. Se me hace padre 
(sic) que seamos pocos porque 
el profesor está en contacto 
con nosotros para solucionar 
dudas”, indicó Luis. 

De intercambio

Luis siempre quiso llegar a ser 
estudiante de intercambio, se 
mezclaban metas personales y 
profesionales. 

“Argentina se me hizo muy 
bueno porque me revalida-
rían mis materias, había es-
cuchado del nivel alto y lo 
comprobé en una materia 
donde me costó un poco aco-
plarme". 

Sin embargo, lo más atra-
pante de todo viene por lo 
cultural en su caso y explicó 
las causas. "Lo más lindo que 
me voy a llevar son las expe-
riencias, me gusta que la gente 
me cuente de sus vidas, de la 
carrera o de conocimientos ge-
nerales, es lo que más valoro”, 
sostuvo.

La idea de Diana también 
era la misma desde que esta-
ba en la Preparatoria. Quiso 
viajar y estudiar: “Lo que me 
llamó mucho la atención es la 
cultura, su arquitectura. Ade-
más vi el nivel académico y 
que hubo muchos avances en 
el Diseño Industrial, también 
me convenía la equivalencia 
de materias”.

Anfitriones especiales

A los dos la ciudad les pare-
ció muy silenciosa, tranquila, 
pero la comida no es similar. 
“Aquí es más difícil conseguir 
picante, si bien las comidas 
son similares nos falta eso”, 
contaron entre risas.  

En San Francisco fueron re-
cibidos por Lucas Porporatto 
que ofreció su departamento 
para recibirlos. Diana y Luis 
igual ya habían decidido vivir 
juntos para abaratar costos, 
pero tener un diseñador indus-
trial recibido como anfitrión 
lo superó todo.
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# Fernando Giacomino, secretario de Salud.

ESCRIBE: OSCAR ROMERO

Días atrás comenzó a distribuir paracetamol a farmacias y a 
municipios de la región para su venta. La Secretaría de Salud 
proyecta una ampliación en su edificio de elaboración y produ-
cir a escala industrial, lo que hace del proyecto algo superador: 
“Queremos crear una empresa municipal que se autofinancie”, 
indicó Fernando Giacomino.

El laboratorio municipal busca llegar con sus 
medicamentos a las farmacias del país 

La Planta Elaboradora de 
Medicamentos (PEM) 
de San Francisco empezó 

hace unos días a distribuir su 
producción de paracetamol 500 
en las farmacias de la ciudad y 
en otras localidades del departa-
mento San Justo. Sin embargo, 
el proyecto de la Secretaría de 
Salud municipal es más ambicio-
so: se pretende ampliar el labo-

ratorio y así poder comercializar 
otros productos a nivel nacional. 

La planta que depende de la 
Municipalidad ya cuenta con los 
planos para la ampliación, para 
ello trabaja actualmente para 
recibir las habilitaciones de la 
Agencia Nacional de Labora-
torios Públicos (ANLAP) y la 
Administración Nacional de 
Medicamentos, Alimentos y 
Tecnología (ANMAT). 

El secretario de Salud, 
Fernando Giacomino, dialo-

gó con El Periódico sobre las 
ventas del paracetamol 500 a 
nivel local y regional, y tam-
bién se refirió al proyecto de 
ampliación de la planta para 
la producción de otros medi-
camentos, pero a escala indus-
trial. 

Buena aceptación

Giacomino explicó que la pro-
ducción del paracetamol 500 
se organiza en lotes de 45 mil 
comprimidos y se comercializa 
en una caja “de tipo hospita-
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tihipertensivo y un antidepresi-
vo; a eso sumarle las cremas de 
este nuevo sector”. 

Por último, resaltó: “Ya con-
tamos con las habilitaciones y 
certificaciones para vender a 
nivel provincial, pero queremos 
instalar los productos de nuestra 
planta elaboradora, de nuestra 
municipalidad de San Fran-
cisco a nivel nacional. Quere-
mos jugar en primera”.

Para ello, también anunció 
una futura inversión en ma-
quinarias. También comunicó 
que continuará la entrega gra-
tuita de medicamentos y repe-
lentes a la comunidad. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

recupero de dinero para el mu-
nicipio. Tenemos un visitador 
médico que recorre las far-
macias locales y de la región, 
además de los municipios, para 
que conozcan el producto y 
puedan incorporarlo a sus mos-
tradores”, añadió. 

Ibuprofeno también

Por otra parte, también está 
previsto que la Planta Elabo-
radora produzca y venda al pú-
blico a través de farmacias el 
ibuprofeno 400. 

“Ya presentamos todo en 
Ceprocor, organismo que tie-
ne que hacer el análisis ge-
neral del producto. Luego se 
hará un informe a la Direc-
ción de Especialidades Far-
macéuticas de la provincial 
que emitirá un certificado 
para poder vender. Quere-
mos ir por el camino de lo-
grar una empresa municipal, 
que se autofinancie”, subrayó 
Giacomino.

lario” que contiene 60 blíster 
con 10 pastillas cada uno. 

“La fabricación de un lote 
implica unos siete u ocho días 
de trabajo, dado que son va-
rias etapas que incluyen com-
presión, emblistado, control, 
acondicionamiento y empaque 
hasta que queda el envase se-
cundario terminado”, señaló. Y 
destacó: “Es un producto de ca-
lidad certificada con un precio 
accesible, un medicamento no-
ble y sano para todo público”.

A su vez, informó que en 
menos de 15 días de puesto a 
la venta “el paracetamol muni-
cipal” ya puede encontrarse en 
farmacias de Clínica Regional, 
Jaquenod, CAMI y Villafañe, 
entre otras. Además, ya se dis-
tribuyó en Colonia San Barto-
lomé, Colonia Marina, Que-
bracho Herrado y Balnearia. 

“Recién empezamos y la 
verdad que tuvo muy buena 
aceptación y esto significa un 

En este sentido, reconoció que 
de comenzar a incrementarse la 
demanda, tanto en farmacias lo-
cales como de la región, será ne-
cesaria la incorporación de más 
personal para la producción en 
la planta del Parque Industrial. 

Ampliación 

La de San Francisco es una de 
las tres plantas de tipo público 
en la provincia de Córdoba que 
elaboran fármacos (junto con el 
Laboratorio de Hemoderivados 
de la Universidad Nacional de 
Córdoba y una planta munici-
pal en la capital provincial).

Con respecto a la amplia-
ción de la planta municipal, el 
funcionario ya cuenta con los 
planos donde se prevé la cons-
trucción de unos 20 metros 
cuadrados de superficie, que 
se encuentran en análisis tan-
to de ANLAP como ANMAT.

 
Giacomino anticipó que en 

el nuevo espacio se desarrolla-

rán productos dermocosméticos 
como cremas solares, repelen-
tes en crema y cremas con colá-
geno, entre otros. “Para vender 
estos productos necesitamos 
tener una planta paralela que 
se dedique solamente a hacer 
productos dermocosméticos. 
Una vez que obtengamos la 
certificación de ANMAT, todo 
lo que se fabrique ahí se puede 
distribuir a nivel país”, declaró. 

Y luego describió: “Hoy en la 
planta se fabrican 25 productos. 
La idea es enfocarse en siete u 
ocho productos, pero a gran es-
cala. Vamos por paracetamol, 
ibuprofeno, está el proyecto de 
elaborar un antibiótico, un an-

Actualmente, la Planta Elaboradora produce 
más de 25 formulaciones entre líquidos, semi-
sólidos y comprimidos de distribución gratuita 
en la Asistencia Pública y en Caps.

Además del paracetamol y el ibuprofeno, tam-
bién se fabrica loratadina, loperamida, amlodi-

pina, furosemida, dexametasona. También se 
destacan jarabes expectorantes, dipirona, difen-
hidramina; y en productos por gotas se incluye 
paracetamol gotas, metoclopramida para niños 
y adultos, betametasona; y en semisólidos son 
otros siete, entre cremas, pomadas y geles.

La producción para la Asistencia Pública y Caps
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Elecciones: lo que hay que saber para 
votar este domingo en las PASO

Catamarca se eligen precandi-
datos a gobernador. En Santa 
Cruz se elige directamente go-
bernador y vice. De todas ma-
neras, en las elecciones de este 
domingo y las del 22 de octu-
bre todo el país deberá con-
currir a las urnas para elegir 
19 parlamentarios y parlamen-
tarias del Mercosur por distri-
to nacional, 24 parlamentarios 
y parlamentarias del Mercosur 

por distrito regional, 130 dipu-
tados y diputadas nacionales 
en todo el país y 24 senado-
res y senadoras nacionales en 
ocho provincias.

En las PASO se definen, 
principalmente, dos cosas: las 
internas de las coaliciones 
políticas y las fuerzas políti-
cas que se podrán presentar 
en las elecciones generales 
nacionales del 22 de octubre.

Para postularse en las ge-
nerales del 22 de octubre, 
las fuerzas políticas deben 
superar el 1,5% de los votos 
válidos. De lo contrario, no 
podrán competir en las elec-
ciones nacionales.

Qué se vota en San 
Francisco y Córdoba

En nuestra provincia se votan 
cuatro categorías de precandi-
datos, por lo que el cuarto os-
curo podrá tener hasta 31 bo-
letas, que son las oficializadas 
por la Justicia Electoral. 

Sin dudas, la más impor-
tante es la de presidente 
y vicepresidente de la Na-
ción. Pero además se votan 
precandidatos nacionales para 
parlamentarios del Mercosur; 
precandidatos a diputados na-
cionales y precandidatos regio-
nales para parlamentarios del 
Mercosur.

POLÍTICA

Este domingo 13 de agos-
to en San Francisco y 
en todo el país volve-

mos a las urnas para las elec-
ciones Primarias, Abiertas, 
Simultáneas y Obligatorias 
(PASO) que definirán los 
candidatos a presidente y vice-
presidente de los comicios ge-
nerales que se realizarán 
el próximo 22 de octubre. En 
caso de un eventual balota-
je la votación va a ser el 19 de 
noviembre. 

Además se realizarán en si-
multáneo elecciones para dife-
rentes cargos, según la provin-
cia. Por ejemplo, en la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires 
se eligen también precandi-
datos para jefe de Gobierno, 
mientras que en Entre Ríos, 
provincia de Buenos Aires y 

De 8 a 18
Como es habitual, ese 
será el horario para ir 
a votar. Los resultados 
se conocerán a partir 

de las 21.

21
Son las escuelas donde se 
desarrollará la votación 
en San Francisco. 11 en 
la zona norte y 10 en la 

sur.

58.040
Son las personas habili-

tadas en el padrón electo-
ral en San Francisco

¿Dónde voto?
Consultá en qué escue-
la y mesa te toca votar 
en padron.gob.ar, en la 
línea gratuita 0800-999-
7237 o en la aplicación 
Mi Argentina (sección 

Dónde voto)
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La mayoría de los casos tiene una resolución lenta. Dos abogados laboralistas analizaron la situación.

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Juicios laborales: una sentencia 
puede demorar seis años en

San Francisco y se espera por 
otro Juzgado de Conciliación

JUDICIALES

La mayoría de los juicios 
laborales en San Francis-
co tiene una resolución 

muy lenta y en algunos casos 
puede llegar hasta los seis años. 
El dato fue confirmado a El 
Periódico por abogados vincu-
lados a este rubro, lo que trae 
serios perjuicios principalmen-
te para aquellas personas que 

reclaman por sus derechos la-
borales ante la Justicia.

El tema fue motivo además 
de un comunicado reciente que 
realizó el Frente de Izquierda y 
los Trabajadores Unidad (Fitu), 
que consideró que estas demo-
ras muchas veces obliga a los 
trabajadores a aceptar arreglos 
por cifras inferiores a las que 
les corresponden: “La mayoría 
de los casos, por necesidad, 
los trabajadores se encuentran 
obligados a conciliar en cifras 

considerablemente inferiores a 
las que están en litigio, incluso 
hasta se llega al extremo de no 
ejercer sus derechos en la Jus-
ticia al tomar conocimiento de 
la tardanza de las causas labo-
rales, generándose una especie 
de industria del no juicio don-
de acuerdan siempre a la baja”, 
explicaron.

A esta situación le agregaron 
la presión por “las malas refe-
rencias o las listas negras em-
presariales para no contratar a 

quien haya efectuado algún re-
clamo laboral sin importar la 
razón”, que pueden ser varias.

Demoras y razones

Guillermo Peretti, abogado 
laboralista, en diálogo con El 
Periódico aclaró que existen 
dos leyes en el país -24.013 
y 25.823- para sancionar la 
clandestinidad laboral. Y 
apuntó: “Si una patronal tie-
ne a su trabajador en blan-
co no tiene alternativas de 

estas leyes, sino que es para 
el que tiene trabajadores 
en negro o registrados defi-
cientemente”.

En concordancia con el co-
municado, Peretti indicó que 
un trabajador que va a la Jus-
ticia porque no comparte las 
causas de un despido debe es-
perar varios años para llegar al 
juicio para luego obtener una 
sentencia: “En esto el princi-
pal perjudicado es el trabaja-
dor”, afirmó.
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Fui a la Justicia pero no por 
el despido, entonces me hacen 
lugar a la indemnización y no 
a la maternidad. Apelé en Cór-
doba y hubo un fallo favorable. 
Iniciamos la demanda y cuan-
do terminó el juicio el hijo de 
esta trabajadora ya empezaba el 
colegio secundario”, señaló.

La protección de la materni-
dad son un conjunto de medi-
das preventivas destinadas a 
proteger a la madre e hijo ante 
la posible existencia de riesgos 
laborales durante el embarazo 
o parto reciente.

Enrique Pistone, también 
abogado laboralista y profesor 
adjunto de la cátedra de Dere-
cho al Trabajo y la Seguridad 
Social de la carrera de Aboga-
cía en Uces, también confirmó 
las demoras que surgen para 
que exista una sentencia.

“Desde que es elevado hasta que 
te fijan el juicio estamos teniendo 
una demora de unos cuatro años y 
recién se está con causas de 2019”, 
explicó a El Periódico.

Pistone manifestó que otro 
elemento extra de demora son 

La demora en el accionar 
judicial se atribuye a muchas 
razones: falta de personal, abo-
gados que intentan casaciones 
y recursos para demorar las 
audiencias, entre otras.

“Hoy en día iniciar una de-
manda y esperar una audiencia 
de conciliación son unos meses, 
después se tramita la prueba y 
el expediente pasa a la Cámara 
Laboral que debe dictar la sen-
tencia. En estos momentos, des-
de que el expediente ingresa a 
la Cámara hay cuatro años de 
espera para que el juicio llegue a 
una resolución entre el paso de 
testigos, el juicio oral y el fallo. 
Pero si le sumamos los dos años 
promedio que puede demorar la 
tramitación de la prueba en el 
Juzgado de Conciliación ya pa-
san a ser seis”, explicó Peretti.

El letrado recordó un caso 
que le tocó atender de una em-
pleada del servicio de limpieza 
a la cual le hacían sus patones 
contratos sucesivos, pero no la 
efectivizaban: “En el segundo 
año de trabajo quedó embaraza-
da y al terminar el contrato no 
se le renovó ni se le quiso pagar 
la protección a la maternidad. 

las pericias judiciales: “Para su 
realización efectiva hablás de 
un tiempo que ronda el año”. 
Y agregó: “Si hoy presento una 
demanda, para que llegue el 
momento de ofrecer prueba 
ahora fijan una audiencia para 
mayo del año que viene y en 
esos meses no pasa nada”.

También reconoció que en 
un país con una economía en 
crisis y con picos de inflación, 
el trabajador que fue a juicio 
se encuentra en una disyunti-
va y muchas veces arreglan de 
manera anticipada sabiendo de 
estas demoras. 

“Las demoras tienen que ver 
con las pericias y la Cámara, 
pero la realidad que el proble-
ma está en el Tribunal Supe-
rior de Justicia (TSJ) porque 
no existe otra cámara en civil 
y laboral en San Francisco”, 
expresó el abogado.

Cuestionamiento

Peretti indicó que muchas 
veces se habla de “demandas 
millonarias” que deben pagar 
empresas o Pymes por los jui-
cios laborales, aunque según 

su criterio eso no siempre es 
así: “No todos los casos llegan 
a demandas millonarias. Tie-
nen que darse particularida-
des como el trabajo en negro, 
despido discriminatorio o algo 
que aumente una demanda”.

Consultado sobre los discur-
sos que hablan de una “indus-
tria del juicio” en detrimento 
de la economía de una em-
presa, el abogado dijo: “Algu-
nos quieren implantar leyes 
retrocediendo al siglo pasado, 
te hablan de las vacaciones, el 
aguinaldo, que son conquistas 
sociales. Nosotros queremos ir 
cómo va el mundo pero vemos 
que en otros lugares marcha la 
reducción de la jornada labo-
ral y no se quitan beneficios”.

A la espera de otro 
Juzgado de Conciliación

Hace unos años se promovió 
mediante la Ley N° 10.596 la 
creación de un nuevo Juzga-
do de Conciliación y Trabajo 
para San Francisco, donde ya 
existe uno. Sin embargo, al 
día de hoy no se habría abier-
to el concurso para cubrir los 
cargos.

En esta área se inicia el trá-
mite por parte del trabajador 
que lleva una causa a Tribuna-
les. Actualmente una audien-
cia de conciliación tiene una 
demora de algunos meses. Si 
hay acuerdo no pasa a ser una 
demanda laboral, es decir no 
va a la Cámara.

Asimismo, en abril de 2021 
entró en vigencia en el fuero 
laboral de la justicia de Cór-
doba el Procedimiento De-
clarativo Abreviado (PDA), 
lo que provocó una reducción 
en la duración promedio del 
juicio oral en materia laboral.

Peretti explicó que con la 
nueva ley de conciliación se 
pueden resolver algunas si-
tuaciones, pero no “cuestiones 
controvertidas como despidos 
con causa donde el trabajador 
la rechaza”.

Según Pistone, el nuevo sis-
tema genera que se descompri-
man causas y que solo vayan a 
juicio aquellas que se relacio-
nan con “extinciones de dere-
cho del trabajo y trabajo en ne-
gro”, que implican discusiones 
más largas. 
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Tecnoteca será el espacio de un 
curso de robótica para adolescentes

mini sumo para que empiecen 
a entender los quehaceres de 
la ingeniería en sí, en este caso 
en particular de la Ingeniería 
Electrónica. Para algún estu-
diante que no va a una escue-
la técnica, que no tiene estos 
conocimientos, este es un es-
pacio propicio justamente para 
empezar a tomar contacto. La 
ventaja es que es un curso 
básico que está pensado para 
chicos que no han construido 
nunca un robot o nunca han 
programado. la idea es que 
puedan construir un prototipo 
diseñado íntegramente en el 
laboratorio electrónica a través 
de las impresoras 3D", señaló 
el profesional.

Peretti remarcó que además 
la idea es incentivar el traba-
jo en equipo, la creatividad 
y adentrarse en la programa-
ción. Lo que se busca también 
es incentivar a que los jóvenes 

puedan participar en la Com-
petencia Nacional de Robótica.

La modalidad del curso es 
presencial, en grupos de cua-
tro personas y será dictado 
en Tecnoteca los miércoles 
de 18 a 20, a partir del 30 de 
agosto. Será totalmente libre 

A fines de agosto se dicta-
rá en Tecnoteca un cur-
so sobre Introducción 

a la Robótica, bajo la organi-
zación de UTN y la Municipa-
lidad de San Francisco.

En este curso, los participan-
tes adquirirán las herramien-
tas necesarias para construir 
un robot Mini Sumo habilita-
do para competir en la Com-
petencia Nacional de Robótica, 
que se realizará el 28 de octu-
bre en el Centro Cultural San 
Francisco. 

El ingeniero Gastón Pere-
tti, director del departamento 
de Ingeniería Electrónica de 
UTN, explicó en La Mañana 
de El Periódico que este cur-
so es para chicos del colegio 
secundario a partir del cuarto, 
quinto, sexto y séptimo año. 

“La idea del curso es que 
ellos aprendan a construir y a 
programar un pequeño robot 

y gratuito, y para participar 
no es necesario tener conoci-
mientos previos en robótica. 
Además, con la inscripción 
del grupo, se les facilitará a 
los participantes un Kit de 
Robótica con todos los ele-
mentos necesarios para com-
pletar el curso.

# Las competencias de robótica son todo un atractivo. 

DE NUESTRA REDACCIÓN
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ENTREVISTA

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

La sanfrancisque-
ña Sofía Navarro 
se convirtió hace 
unos años en di-
rectora deportiva. 
Pasó por diversos 
clubes, de la ciu-
dad y el exterior, 
haciéndose cargo 
del fútbol femeni-
no. Reconoce que 
hay mayor apertu-
ra cultural en la ac-
tualidad que cuan-
do ella jugaba a la 
pelota y admite que 
en las instituciones 
se debe hacer un 
gran trabajo puer-
tas adentro para 
que acepten una 
disciplina que de a 
poco va creciendo.

“Si una niña quiere
jugar al fútbol hay

que dejarla”
- ¿Se cae de maduro si te 

pregunto de dónde viene tu 
profesión?

- De la cuna. Mi papá tiene 
una trayectoria interesante. De 
chiquita me gustaba jugar al 
fútbol, mi infancia fue en Co-
lombia pese a que nací en San 
Francisco, propio de la profe-
sión de mi padre. Ya con 10 u 
11 años organizaba torneos con 
los chicos del barrio, los ponía 
a jugar en el patio de mi abue-
la, siempre tuve una cercanía 
con esto de gestionar recursos, 
organizar a las personas, que 
estén todos cómodos. Lo vengo 
mirando de mi padre, siem-
pre fui de las mascotas de los 
equipos donde jugaba él, evi-
dentemente el fútbol siempre 
me gustó. Hice básquet que 
también me encanta, pero el 
fútbol es una pasión.

- Contás que jugabas de 
chiquita, me imagino ha-
brás sido para esa época una 
oveja negra porque se con-
taban con los dedos de una 
mano aquellas que jugaban 
décadas atrás.

- Lo empecé a sufrir cuando 
entré en la adolescencia, era 
una necesidad para mí jugar a 
la pelota. Se veía mal. Aunque 
no lo creas mi padre no quería 
que jugara al fútbol, sino que 
sea modelo como mi mamá. A 
veces los padres te hacen un 

daño sin quererlo. Eso uno lo 
sana de grande. Desde que mi 
papá me vio ejerciendo en el 
deporte me sigue a todos lados, 
sabía que era lo que me hacía 
feliz. Empecé a jugar con un 
primer grupo de chicas que 
empezamos a jugar en Sporti-
vo Belgrano, cuando tenía 18 o 
19 años. Era 9, delantera, pero 
un día faltó el arquero y quién 
iba a terminar yendo al arco: 
Sofía, hija de arquero.

- Claro, cómo no ibas a ser 
buena para los demás…

- Me decían que era buena 
(ríe). Pero acá fue uno de mis 
tantos puntos de quiebre en el 

fútbol. El arquero necesita un 
entrenamiento muy específico, 
saber caer, amortiguar la pelo-
ta al piso. Al no tener entre-
nador me empecé a golpear el 
codo, las rodillas. Tanto que 
al día de hoy sufro una ten-
dinitis. Obvio que si no había 
un entrenador específico de 
arqueros para todo el plantel 
de Primera menos iba a haber 
para el fútbol femenino. Las 
arqueras en este fútbol no se 
consiguen fácil, por la altura.

- ¿Y qué clic fuiste hacien-
do en ese recorrido?

- En ese recorrido iba carbu-
rando y me dije ‘falta gestión’. 
Necesitamos alguien que nos 
ayude a gestionar los recursos. 
Empecé a estudiar Gestión 
Deportiva en la Blas Pascal 
en San Francisco y pasé a ser 
coordinadora del fútbol feme-
nino en Sportivo Belgrano.

- ¿Cómo fueron tus expe-
riencias?

- En Sportivo se me abrie-
ron puertas y lo agradezco 
mucho. Uno en la rama de la 
dirección deportiva no solo es 
gerente sino hay que hacerse 
especialista en áreas de con-
taduría, abogacía, comunica-
ción. Muchas cosas me fueron 
sumando. En 2017, estaba un 
poco agotada y escucho que en 
Colombia se profesionaliza el 
fútbol femenino y me pregun-
té ‘¿por qué no ir?’. Me fui al 
club donde mi papá tuvo una 
larga trayectoria, fue un ídolo 
y es un club de los más grandes 
de América. Fui con mi curri-
culum, una idea, un proyecto. 
Quería ser la gerente del fút-
bol femenino de ese club. Era 
todo hacer de cero. El reto era 
más grande porque era a ni-
vel profesional y estuve cuatro 
años. No fue fácil mi llegada, 
la gente piensa que ingresé por 
ser hija de. Pero no fue así, es-

una fuerte impronta en el fút-
bol femenino.

“Siempre me gustó el fút-
bol, ya con 10 u 11 años orga-
nizaba torneos con los chicos 
del barrio”, recuerda y asume 
que al “viejo” no le agradaba 
la idea de que juegue a la pe-
lota: “Estaba mal visto que las 
nenas o las chicas jueguen, 
aunque no lo creas mi papá 
no quería que juegue sino 
quería que sea modelo como 
mi mamá. A veces los padres 
te hacen un daño sin querer-
lo. Después cuando me vio 
ejerciendo en el deporte me 
empezó a seguir a todos lados, 
sabía que eso me hacía feliz”, 
explica.

Estudió Gestión Deportiva y 
al poco tiempo se convirtió en 
coordinadora del fútbol feme-
nino en Sportivo Belgrano y 
luego en Atlético Nacional. Sí, 
los dos equipos donde su papá 
dejó huella.

Entrevistada en el ciclo Yo 
Digo, de El Periódico TV y 
El Periódico Radio, Navarro 
contó sus inicios en el fútbol 
donde empezó jugando de 9 
y terminó –casualidades de la 
vida- de arquera; su rol como 
directora deportiva y cómo ob-
serva el fútbol femenino en 
San Francisco.

Sofía Navarro (35) le de-
dicó un tiempo al mode-
laje hace unos años atrás, 

herencia de su madre. Pero fue 
el legado de su padre el que 
le caló más hondo. Hija del 
ex arquero de Sportivo Bel-
grano y una de las figuras del 
Atlético Nacional de Medellín 
(Colombia), Raúl “Indio” Na-
varro”, encaminó su profesión 
hacia la gestión deportiva con 

“Quiero fútbol 
femenino en la 

ciudad, en los 
clubes, que en 

las escuelas 
se empiece a 

entrenar”.

Sofía 
Navarro 
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gadoras son semiprofesiona-
les. Después de entrenar se 
van a trabajar y esto no es alto 
rendimiento. El riesgo de le-
sión es grande, o se rinde un 
primer tiempo y en el segun-
do no. Eso es una realidad. 
Estoy contenta por otro lado 
con el desempeño de Colom-
bia. Un periodista de allá me 
decía hace unos días si yo era 
consciente de que pude poner 
un granito de arena en esa ac-
tualidad. La verdad que no lo 
dimensiono.

tuciones, que te escuchen?
- Estuve trabajando y miran-

do cómo se desarrollan en el 
deporte local y ver cómo poder 
llevar humildemente mi cono-
cimiento para ir profesionali-
zando las categorías, no solo 
en los femenino. Noto que fal-
ta estudio. Para las categorías 
del Baby me encantaría dar 
charlas para orientar, lo mis-
mo con el básquet y trabajar 
la misión del club, la identi-
dad. La misión me refiero al 
perfil del jugador, la visión a 
largo plazo que se puede tener. 
Pienso que podría aportar en 
la organización a nivel estruc-
tural de los clubes.

- Las nenas quieren jugar 
al fútbol: ¿es loco pensar en 
un Baby que las incluya?

- Creo que a va pasar a fu-
turo, la misma sociedad lo irá 
imponiendo. Es necesario, el 
deporte es salud, es primor-
dial. Si una niña quiere ju-
gar al fútbol hay que dejarla. 
Quiero fútbol femenino en la 
ciudad, en los clubes, que en 
las escuelas se empiece a en-
trenar. ¿Qué se necesita para 
poder hacerlo? Ahí es donde 
me lleva a trabajar los proyec-
tos con los dirigentes, que vean 
que el fútbol femenino puede 
ser autosustentable pero debe 
tener además una estructura. 
Lo mismo con lo masculino.

tuve casi un año, me recibían 
pero no me llamaban. Perseve-
ré, intenté hasta que me escu-
charon y tuve mi lugar.

- ¿Qué logros conseguiste 
al margen de lo deportivo?

- No fue fácil, cuando se 
abre una nueva rama o depar-
tamento puede haber alguna 
resistencia. Tuve que hacer 
un trabajo adentro y después 
hacia afuera. Ellos trabajan 
como unidad de negocio, con 
su propio presupuesto. Arran-
qué e iba a necesitar vender, 
contratar, hacer marketing 
para mostrar. Generar un sen-
tido de pertenencia de los in-
tegrantes del club hacia el fút-
bol femenino. Hice una buena 
conexión con René Higuita 
(ex arquero colombiano), ar-
mamos convocatorias abiertas. 
Me interesaba mucho el perfil 
de la arquera. El primer año 
que participamos fuimos sub-
campeonas y en las divisiones 
formativas ganamos muchos 
títulos. Fue una buena expe-
riencia por la enseñanza. Pero 
hay que destacar que si el pre-
sidente de un club se interesa 
por el proyecto la cosa fluye, y 
yo me topé con un presidente 
que quiso ir para adelante.

- ¿Qué ves en San Francisco, 
es posible llevar proyectos para 
el fútbol femenino a las insti-

- Hace unos días, las ju-
gadoras de Argentino de 
Rosario (Primera B de Afa) 
emitieron un escrito para 
manifestar su hartazgo con 
la dirigencia de ese club y 
renunciaron al equipo. Hay 
una contracara porque de 
un lado se muestra a una 
Asociación del Fútbol Ar-
gentino (Afa) millonaria 
pero por otro no se ayuda a 
los clubes para solventar los 
gastos que genera una divi-
sión femenina.

- Fifa baja recursos para 
el fútbol femenino y se es-
tablecen estrategias en cada 
federación. Se arma una es-
trategia a largo plazo, habría 
que pensar por qué se falla 
en eso. Respecto a los clubes, 
con esto de las jugadoras es 
que se cansan de no tener ele-
mentos deportivos adecuados, 
es incómodo jugar con ropa 
masculina, los pantalones son 
más grandes, en definitiva te 
dan el descarte. La solución 
es que Afa baje lineamientos 
de trabajo y las personas de 
los clubes se capaciten. No 
es lo mismo informarse del 
tema que ser especialista o 
estudioso del tema. Hay diri-
gentes que entran en la rama 
femenina, pasa con la mascu-
lina también, pero que solo es 
gente informada y eso retro-
cede el proceso.

- ¿Cómo viviste el Mun-
dial de Fútbol Femenino, 
cóm viste a la Selección Ar-
gentina?

- Sigo madrugando (la com-
petencia sigue unos días más). 
Argentina daba para más, el 
primer partido era clave pero 
calculo que le jugaron una 
mala pasada a las chicas los 
nervios. Que el masculino 
haya salido campeón iba tam-
bién a influir. Hay nivel, pero 
con estas aristas todavía falta 
mucho, la mayoría de las ju- 15años
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BUEN COMER 

El concurso de asadores que se convirtió 
en furor y tiene lista de espera

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Cada primer jueves del 
mes que comienza, el 
Bistró de Talio de La 

Palma organiza un concurso 
de asadores que compiten para 
participar de una final que se 
realizará a fin de año. El even-
to, que además de gastronómi-
co es social, lleva dos ediciones 
y reúne no solo a quienes están 
acostumbrados a participar de 
este tipo de concursos sino tam-

“Se cocina para la gente que 
llega al Bistró a comer y para el 
grupo de personas que viene de 
acompañante. Y es un jurado es-
pecializado compuesto por chefs, 
carniceros y especialistas el que 
puntúa, junto a cada mesa de co-
mensales”, señaló Colombatti.

Si bien el ganador se lleva 
premios, uno de ellos incluye 
a la mesa que esa noche fue a 
acompañarlo y alentarlo, la cual 
no paga lo consumido. El ne-
gocio le provee a cada cocinero 
los ingredientes y hasta condi-
mentos que necesite. El jurado, 
en tanto, evalúa el aspecto de 
la carne, su aroma, el punto de 
cocción y el manejo del fuego.

“Hubo mucho interés en el 
concurso. Lo lindo es que se 
forma un vínculo, colaboran 
entre ellos y hasta nacen amis-
tades. Lo mismo la gente que 
los viene acompañar, que está 
ansiosa por saber el resultado”, 
destacó Colombatti y agregó 
que el próximo paso es sumar 
nuevos cortes y hasta un disco 
para otras presentaciones. 

Para cualquier información, 
comunicarse al 3564 614787.

Lo organiza cada 
mes La Palma. Parti-
cipan aficionados de 
la parrilla que le co-
cinan a sus amigos 
y familiares, pero 
también a clientes 
del local gastronó-
mico. Son evaluados 
por un jurado. 

bién a los aficionados: aquellos 
que  asan para su familia o 
amigos y se destacan.

Cristina Colombatti, una 
de las propietarias de la con-
fitería, se mostró sorprendida 
por la repercusión que tuvie-
ron las ediciones de junio y 
agosto, mientras palpita lo que 
será la de septiembre que ya 
tiene lista de espera, tanto en 
postulantes asadores como en 
comensales.

“Los eventos que venimos ha-
ciendo con asado gustaron mu-
cho. La competencia es mixta, 
participan hombres y mujeres 
y compiten entre seis y ocho 
personas. La repercusión es tan 
grande que ya hay lista de es-
pera, tanto para asar como para 
comer”, destacó en diálogo con 
El Periódico.

Cada participante que se 
anota debe cocinar en la pa-
rrilla tres cortes de carne. En 
la primera edición se trató 
de costilla y vacío de vaca, y 
matambre de cerdo. En la se-
gunda, costilla y bife de cho-
rizo de vaca, más bondiola de 
cerdo. 
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BUEN COMER 

Bagna cauda “negra”, un plato exótico y
premiado con mano de una cocinera de la región 
ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Una destacada cocine-
ra de nuestra región 
consiguió junto a su 

grupo de trabajo el segundo 
puesto en el Campeonato 
Nacional de la Bagna Cau-
da, en la categoría Gourmet, 
evento realizado el pasado 
domingo en la ciudad de 
Córdoba en el predio del 
Alto Botánico.

Se trata de María Pineda, 
quien se dedica a la gastrono-
mía desde niña en la ciudad de 
Morteros. La mujer integra el 
proyecto Utuco que promueve 
e impulsa el valor de la gastro-
nomía cordobesa.

El evento contó con dos ca-
tegorías, una relacionada a la 
familia piamontesa –donde 

A la experiencia, la profe-
sional de la cocina la calificó 
como “excelente” y con un re-
sultado “espectacular”.

La competencia es organiza-
da por la Asociación Familia 
Piemontesa de Córdoba. Está 
abierta a chefs y restaurantes.

Más premiados

En el mismo evento, pero 
en otra categoría, la Fami-
lia Piemontesa de Morteros 
obtuvo el tercer puesto. Sus 
representantes fueron Cle-
mar Tosolini y Facundo 
Rivarossa.

La Bagna Cauda realizada 
en este certamen fue la mis-
ma que todos los años ha-
cen para vender en Semana 
Santa y para la fiesta de la 
Bagna Cauda en el mes de 
julio. 15años
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otros exponentes de Morteros 
fueron premiados- y la Gour-
met, donde Pineda se destacó 
junto a sus compañeros con 
un plato innovador: la bagna 
cauda “negra”.

Esta comida típica de nues-
tra zona fue reformulada por 
estos cocineros y chefs quie-
nes le dieron su impronta: 
“Se hizo con ajo negro y pasta 
de ajo negro, y tinta de cala-
mar, por eso el color oscuro. 
Es un plato que tiene un sa-
bor más ahumado”, explicó a 
El Periódico.

Tras ello, indicó que obtu-
vieron un “sabor muy rico” 
y que los jurados expresaron 
su sorpresa ya que era algo 
innovador, pero también 
exótico.  

“Salió muy rica, es menos 
fuerte que la tradicional y 

es algo a lo que no estaban 
acostumbrados, por eso les 
resultó innovador”, señaló 
Pineda, quien explicó que 
el ajo negro es producido 
por un productor de verdu-
ras de la provincia que inte-
gra Utuco: “Lo conocí cuan-
do entré a este grupo, el ajo 
va al horno y tiene todo un 
proceso que lleva mucho 
tiempo”.

La salsa fue acompañada 
de ravioles de cordero frito, 
sorrentinos de jamón y queso 
con nuez, cuadraditos de papa 
hervidos con flores y albón-
digas de cordero, entre varias 
hojas verdes.

“La receta se fue elaborando, 
lo hablamos por WhatsApp 
en la previa y nos reunimos 
media hora antes ese día para 
distribuir los roles”, contó Pi-
neda.
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Una ayuda para Miguel: necesita una prótesis 
luego de sufrir la amputación de una pierna

Miguel Funes (44), ve-
cino de Frontera y de 
profesión albañil, su-

frió hace poco más de un mes 
la amputación de su pierna de-
recha debido a complicaciones 
por la diabetes que padece. El 
hombre es sustento de su fami-
lia y se enfrenta a la desafian-
te tarea de retomar “una vida 
normal” y para ello necesita 
una costosa prótesis.

Su familia organizó el pasa-
do domingo una venta de locro 
para recaudar fondos y poder 
financiar la prótesis que nece-
sita. Sin embargo, el camino 
por delante es arduo y Funes 
necesita de la colaboración de 

En este sentido, se esperan-
za en que la prótesis lo ayu-
de: “No digo a tener una vida 
normal, porque hay cosas que 
no las voy a poder hacer, pero 
por ejemplo podría volver con 
algunos trabajos, depender de 
mí mismo y por eso mi familia 
me está ayudando”.

Una primera venta

La familia Funes organizó una 
venta de locro con la esperanza 
de comenzar a recaudar fondos 
para hacer frente a la compra 
de una prótesis, aunque Mi-
guel reconoce que será “un 
largo camino”.

“Son dos meses de rehabi-
litación que sí o sí lo tengo 
que hacer y después tratar de 
conseguir la prótesis, en el 
Hospital los kinesiólogos me 
hablan de un valor de más de 
un millón de pesos. Es muy 
caro para uno que es albañil, 
entonces estamos tratando de 
encontrar la forma”, aseguró.

Mientras tanto, se encuentra 
gestionando ante el municipio 
de Frontera una ayuda para 
poder adquirir la medicación 
que también necesita.

“Estoy agradecido con la gente 
que compró la porción de locro 
y con mi familia, todavía falta 
mucho para lograr comprar la 
prótesis y ya veremos cómo se-
guimos para organizar alguna 
nueva venta”, manifestó.

Para aquellas personas que 
quieran colaborar con él po-
drán contactarse a través de 
mensajes de Whatsapp al 
3564 23 1773.

El vecino de Fron-
tera ve frustrado su 
futuro por la diabe-
tes. Es albañil, no 
tiene obra social y 
necesita la prótesis 
para no depender 
de nadie. Su fami-
lia organizó una 
venta de locro para 
ayudarlo.

la comunidad para retomar a 
una vida en la que pueda de-
pender de sí mismo.

Le contó a El Periódico que 
el tema de la diabetes comen-
zó en 2002: “Estaba trabajando 
en Cañada de Gómez, siem-
pre me dediqué a la construc-
ción, y un día me descompuse. 
Cuando desperté estaba en el 
hospital, me hicieron los es-
tudios y saltó la enfermedad, 
diabetes grado 1”.

El hombre comenzó con un 
tratamiento con insulina aun-
que reconoce que descuidó su 
salud por los altos costos que 
le demandaban los controles 
diarios y los inyectables.

Su último accidente

Oriundo de Frontera, Funes 
forma parte de una familia de 
albañiles. Su padre y su her-
mano mayor le enseñaron la 
profesión e incluso tres de sus 
hijos lo son también.

Hace poco más de dos meses, 
Miguel tuvo un leve accidente 
en una obra donde trabajaba 
al lesionarse con un clavo en 
su pie derecho, pero como no 
sufrió tanto dolor, tomó unos 
antibióticos y continuó con su 
atareada labor de albañil.

“Sentí el dolor en ese mo-
mento, pero después nada. 
Pasó como un mes y empecé 
a tener fiebre y mi pareja vio 
que al costado del pie tenía 

infectado. Fuimos al hospital 
-J.B. Iturraspe-, primero me 
dieron antibióticos y fue cosa 
de una semana que la infec-
ción me agarró todo el pie”, 
recordó.

Así llegó una primera inter-
vención en la que el cirujano, 
según cuenta, le dijo que de-
bían amputar los cinco dedos 
de su pie derecho para limpiar 
la zona y tratar de evitar que la 
infección avance.

“A los cuatro días de la ope-
ración, cuando me van a ver 
la infección me había tomado 
hasta arriba del tobillo”, dijo.

Consultando a su familia y al 
cuerpo médico, y agobiado por 
la posibilidad de más operacio-
nes, Miguel decidió que la me-

jor opción era acabar con aque-
lla infección amputando hasta 
arriba de su rodilla derecha.

Semanas difíciles

Tras su última intervención, 
Miguel afronta un delicado 
estado emocional, aunque se 
encuentra con tratamiento psi-
cológico desde el Hospital Itu-
rraspe, donde también realiza 
la rehabilitación en su pierna.

“Las semanas siguientes a la 
operación fueron muy difíciles 
porque siempre fui una perso-
na muy activa, iba y venía a las 
obras y de golpe sentirte que 
dependés de alguien, que ya 
no te podés manejar solo, son 
momentos muy feos. Además 
siempre dependí de mi traba-
jo”, sostuvo.

“Estoy 
agradecido con 

la gente y con mi 
familia, todavía 

falta mucho para 
lograr comprar
la prótesis y ya 
veremos cómo 

seguimos”

Miguel 
Funes.

# Tras su última intervención, Miguel afronta un delicado estado emocional.

ESCRIBE: OSCAR ROMERO
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SOCIEDAD

Charla este sábado sobre prevención del abuso 
sexual en la infancia: abierta para todo público

Este sábado 12 de agosto 
se llevará a cabo una 
charla de prevención 

del abuso sexual en la in-
fancia en la Iglesia Nueva 
Vida (Gutiérrez 2555), una 
actividad que estará a cargo 
del fiscal de Delitos Complejos 
Bernardo Alberione; Mila-
gros Carballo, símbolo local 
en esta lucha, y la psicóloga 
social Marisa Martin.

En La Mañana de El Pe-
riódico, Alberione y Carballo 
brindaron detalles de esta acti-
vidad que, indicaron, es abier-
ta a todo público.

“Esta charla se da por la pro-
puesta del pastor de la iglesia 
Nueva Vida de armar algo para 
concientizar para prevenir el 

de ahí empezar a trabajar con 
que todo el núcleo familiar”.

La charla tendrá lugar este 
sábado 12 de agosto a las 17. 
Estará dirigida particularmen-
te a padres, docentes e inte-
grantes de establecimientos 
que tengan contacto con niños 
y niñas. La entrada es libre y 
gratuita.

abuso sexual en la infancia. 
Si bien no es la primera vez 
que la vamos a hacer en San 
Francisco, y ya la hemos dado 
en otros lugares, esta convoca-
toria no deja de ser importan-
te ya que consideramos que la 
prevención del abuso sexual 
infantil es responsabilidad de 
todos", sostuvo Carballo.

Explicó que esta problemá-
tica se debe seguir visibili-
zando: “Tenemos que cerrarle 
el camino libre a los abusa-
dores, que sepan que hay 
gente que está trabajando en 
esto, que sepan que los chicos 
cada vez están adquiriendo 
más herramientas para poder 
detectar una posible situa-
ción de abuso. Si un abusa-
dor sabe que un niño tiene 
herramientas, tiene conoci-
miento de lo que es el abuso 
sexual en la infancia, lo va a 
pensar antes de hacerlo”.

La joven, que es un símbo-
lo en la lucha contra el abu-
so sexual infantil tras haber 
llevado a juicio y logrado que 
se condene a su abusador, 
comentó que el abuso sexual 
en la infancia suele darse en 
la familia: “Es algo progresi-
vo, no es un hecho puntual, 
se empieza con manoseos, 
con palabras, con juegos, en-
tonces creemos que por eso 
es muy importante brindar 
las herramientas necesa-
rias", detalló.

Alberione, por su parte, 
apuntó a que cuando la denun-
cia llega ya es tarde porque 
hay una víctima y un victima-
rio: “Cuando la Justicia actúa 
ya es tarde porque tenemos 
una persona detenida, una me-
nor o un menor con una vida 
condicionada, tenemos una 
familia desintegrada, tenemos 
enfrentamientos internos y 

tenemos revictimización de la 
víctima porque se le termina 
achacando la responsabilidad 
de la desintegración del nú-
cleo”, dijo.

Luego agregó que la idea 
no es llegar a los casos sino 
prevenir e ir –consideró- “a la 
fuente de donde se genera el 
ámbito para el abuso y a partir 

DE NUESTRA REDACCIÓN
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# "Mili" Carballo y el fiscal Alberione impulsan las charlas de prevención.
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El grupo de metal Malón 
anunció fecha para un 
recital San Francisco: 

será el viernes 1 de septiem-
bre a las 21 en Ibiza Disco, 
para presentar su flamante 
disco Oscuro plan del poder, 
con el que prometen un show 
con pura energía del metal.

La banda formada por Clau-
dio O´connor, Antonio Roma-
no, Karlos Cuadrado y Javier 
Rubio plasmó un nuevo ma-
terial con un fuerte contenido 
social en las letras de sus 10 
canciones.

La organización estará a car-
go de Circo Beat Produccio-
nes y las entradas anticipadas 
pueden comprarse a un precio 
de $6.600, incluyendo gastos se 
servicio. También de manera 
presencial en disquería Tokoa, 
maxikiosco El Busca y Las Ca-
ñitas. 

Entre los temas se destacan 
tres singles y videoclips “Un 
cielo rojo”, “Impulsando el 
encuentro” y el que se estrenó 

En septiembre llega Malón a San Francisco

da y mostrará algunas nuevas 
canciones del disco en proceso 
llamado Conexión, del que 
ya lanzó algunos temas como 
Mundo en llamas o No me de-
jes caer.

Las entradas anticipadas con 
descuento se venden online a 
un valor de $6.000 más $800 
de gastos de servicio. También 
de manera presencial en dis-
quería Tokoa, maxikiosco El 
Busca y Las Cañitas. 

Desde la organización infor-
maron que el código QR de la 
entrada te permite el acceso al 
show. No es necesario llevar-
lo impreso y puede mostrarse 
desde el celular.

con el lanzamiento del álbum, 
“Pacto pesado”. 

En septiembre toca Pier

También en septiembre se es-
pera otra gran noche de rock 
con uno de los grupos más 
queridos en San Francisco: 
vuelve Pier el sábado 9, en un 
recital que será en Ibiza Disco 
a partir de las 21.

Se trata de una de las bandas 
de rock con mayor convocato-
ria en la ciudad y con segui-
dores que llegarán desde toda 
la región. Siguen recorriendo 
el país con ya casi 30 años de 
trayectoria. El show repasará 
los grandes éxitos de la ban- 15años
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Se viene otro “bailazo" que 
promete al “Gigante”

El último baile del “Loco” Amato en el “Gigante” de 
Bomberos Voluntarios fue todo un éxito que convocó a 
una multitud de San Francisco y una amplia región que 
colmaron la capacidad del lugar.

Por este motivo, los bailarines y cuarteteros de la ciudad 
y región ya quieren saber cuál será el próximo espectáculo 
en el escenario mayor de nuestra ciudad y sin dudas que 
no defraudará: ya que se espera un “bailazo” con la presen-
tación de y Dale Q’ Va”, el sábado 9 de septiembre.

Si bien todavía no se informó a partir de cuándo se pon-
drán en venta las entradas, todo parece indicar que sería 
a mediados de este mes, para que el gran público de la 
ciudad y región no se quede afuera.

El grupo liderado por Neno Aguirre y David Ortiz 
supo ganarse un lugar muy importante dentro de la escena 
del cuarteto, con gran convocatoria en sus bailes, se pre-
sentó el último viernes en la Sociedad Rural de Morteros 
con una gran convocatoria. Y hace pocos días, largó en sus 
redes un nuevo tema junto a Hugo Flores, el cantante de 
la banda Omega, y al que denominaron “Aguardiente”.

Regresan los éxitos

Por otra parte, los dirigentes de Bomberos Voluntarios ya 
trabajan para las nuevas fechas que llegarán en esta segun-
da mitad de año.

Según pudo saber El Periódico, hay tratativas para un 
nuevo baile de La Banda de Carlitos y Eugenia Queve-
do -otro éxito en convocatoria-, como así también con La 
Barra y Damián Córdoba.
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Bomberos combatieron feroz incendio 
en una vivienda: la familia afectada 
pide colaboración a la comunidad 

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Natalia Noriega salió 
a buscar a su hijo al 
cine y cuando regresó 

se encontró con su casa en-
vuelta en llamas: “Fue una 
desesperación total, en unos 
segundos nos quedamos sin 
nada”, contó la mujer entre 
lágrimas a El Periódico.

El incendio se desató minu-
tos después de la medianoche 
del miércoles de la última 
semana, en la esquina de las 
calles Florencio Sánchez y 
Juan Díaz de Solís, en barrio 
La Milka. Al lugar tuvieron 
que asistir tres dotaciones 
de bomberos con un total de 
13 hombres a cargo del co-
misario Ariel Ronconi, que 
trabajaron por casi dos horas 
para contener las llamas.

"Fui a buscar a mi hijo y cuan-
do llegué estaba todo incendia-
do, el fuego me comió toda mi 
casa y no quedó nada, nada", 
relató con voz entrecortada.

Según pudo saber, el foco se 
habría iniciado en la cocina: 
“Tengo un hogar y antes de sa-
lir puse un tronco grande y no 
sé si se cayó y alguna chispa 
me agarró el sillón y eso me 
tomó todo. Justo no había na-
die en la casa”, sostuvo.

Los bomberos voluntarios pro-
cedieron a realizar maniobras de 
extinción y ventilación del lugar. 

Peligro de derrumbe

Tras el incendio, solo quedaron 
en pie las paredes de la vivien-
da, pero totalmente resquebra-
jadas. Tanto que los bomberos 
le recomendaron a la mujer y a 
la familia no acercarse al lugar 
por riesgo de derrumbe.

La familia, que dependía en 
gran medida de lo que Natalia 
recolecta como cartonera en el 
basural, se encuentra ahora en 
una situación aún más preca-
ria. Conmovida, compartió su 
situación: "Estoy sola y man-
tengo todos mis hijos gracias 
a lo que junto en el basural. 
Anoche dormí de mi hijo, pero 
en realidad quiero volver a mi 
casa. Quiero volver a lo mío. 
Porque esta casa la hice yo con 
mucho sacrificio”.

La mujer residía en su hu-
milde vivienda con dos de 
sus hijos, sin embargo, re-
conoce que deberá tumbar 
todo lo que queda de su casa: 
“Las paredes están a punto 
de caer, están todas partidas 

y no nos quedó nada, solo 
lo que llevamos puesto. Hay 
que empezar de cero”, dijo 
con pesar.

El dolor y la tristeza se 
entrelazan con la esperanza 
en sus ojos: "Creo en Dios, 
tengo fe que voy a salir ade-
lante, creo que la solidari-
dad de las personas nos va 
a ayudar".

En medio de esta adversi-
dad, la familia afectada por 
el incendio hizo un llamado 
desesperado a la solidaridad 
de la comunidad. Necesitan 
de manera urgente ropa, mue-
bles, colchones y materiales de 
construcción para poder levan-
tar nuevamente su morada y 

Para aquellos que puedan 
colaborar, se pueden contactar 
a los teléfonos 3564 218365 o 
572450.

rehacer sus vidas. Cada gesto 
de ayuda, por pequeño que 
sea, será de mucha ayuda, re-
conocieron.
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El médico y escritor cordobés 
Carlos Presman presenta-
rá el próximo 25 de agosto 

en San Francisco su reciente li-
bro “Cuadernos de anatomía 
de Carlos Alonso”. La cita será 
a partir de las 20 en el Centro 
Cultural, ubicado en la esquina 
de Mitre y Juan José Paso.

En la presentación de la 
obra, que fue publicada por la 
editorial Eduvim, el autor es-
tará acompañado por Rodolfo 
Buffa, jefe de Terapia Inten-
siva del Hospital Iturraspe; y 
el coordinador del Centro Re-
gional de Educación Superior, 
Germán Fassetta.

Además, el libro ya se pue-
de adquirir a un precio pro-

Carlos Presman presentará su libro “Cuadernos 
de anatomía de Carlos Alonso" en San Francisco

Presman aceptó la propuesta y 
comenzaron a trabajar. 

“Este libro es una aventura 
creativa que pretende algo nue-
vo, distinto; algo que va a estar 
más allá de nosotros, una obra 
libre que hará su propio cami-
no. Ni literatura, ni pintura. 
Una conjunción de fruto incier-
to, como la mixtura de genes y 
gametos. El cuerpo fascina en 
la creación del cuerpo. El len-
guaje se escribe y también las 
palabras nos dicen. La pintura 
representa y, a la vez, somos re-
presentados, pintados”, señala 
el escritor en la introducción.

“Con Carlos Alonso aborda-
mos el desafío de ponerle di-
bujos y palabras al cuerpo hu-
mano. Un intento de encarnar 
historias de vida, la búsqueda 
utópica de un trazo o una pa-
labra que nos aleje de la muer-
te”, agrega.

mocional en las oficinas de 
El Periódico, en 9 de Julio 
1850.

El trabajo combina una in-
terpretación del cuerpo huma-
no que ha sido uno de los ejes 
de la obra del pintor y dibujan-
te mendocino Carlos Alonso, 
radicado ya hace varias décadas 
en Córdoba, con la escritura de 
Presman. A propuesta de Alon-
so, ambos se reunieron durante 
tres años en largas charlas en 
su taller de Unquillo para una 
tarea que concluyó en el libro, 
inspirado en la experiencia del 
escritor John Berger en El 
cuaderno de Bento

Todo comenzó en 2011, cuan-
do Presman le regaló a Alonso 
el libro de Berger. Al pintor le 
gustó y la propuso al médico y 
amigo hacer lo mismo con sus 
ilustraciones. Sin embargo, no 
fue hasta tres años después que 15años
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Presman nació en Córdoba 
en 1961. Es médico clínico, 
egresado de la Universidad 
Nacional de Córdoba (UNC), 
y desde 1985 ejerce en el Hos-
pital Clínicas y en su consul-
torio. Doctor en Medicina. 
Especialista en Medicina In-
terna y Terapia Intensiva. Es 

comunicador en diferentes 
medios sobre temas de salud. 
Publicó la novela Ni vivo ni 
muerto traducida al alemán 
con ilustración de tapa por 
Carlos Alonso y es autor de 
los libros de Medicina Narra-
tiva: Letra de Médico y Vivir 
100 años.

# Carlos Presman, médico y escritor cordobés. 
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Sportivo Belgrano enca-
ra varios días de trabajo 
sin competencia en lo 

inmediato, momento propicio 
para que el nuevo cuerpo téc-
nico pueda profundizar en el 
estilo de juego que pretende 
en consenso con el equipo.

Marcelo Gómez fue audaz, 
tomó las riendas del plantel a 
dos días del partido con Gim-
nasia y con tres partidos  im-
portantes en 10 días (ganó 2 y 
perdió 1). Apuntó a un shock 
anímico que parece haber sur-
tido efecto en el grupo porque 
la actitud y la predisposición 
en el campo de juego fue otra.

Con Gimnasia se trataba de 
ganar, con Douglas había que 
hacer algo más y eso se vio, 
aunque careció de profundi-
dad. Fue de menor a mayor 

y en la primera parte del en-
cuentro con Unión se vio lo 
mejor: un equipo vertical, 
siempre con salida limpia y 
al pie (sin pelotazos), también 
con presión alta.

Gómez marcó el camino y 
parece que el parado del equi-
po quedó claro: cuatro defen-
sores con laterales lanzados y 
un volante central que se mete 
entre los defensores centrales. 
Dos internos de buen pie y 
con llegada al arco; dos extre-
mos (o mediapuntas porque 
Ramírez no se encasilla en la 
banda) y un delantero central. 
De todos modos, cuando la si-
tuación lo requirió apeló a un 
4-4-2 cerrado.

Más allá de seguir aceitando 
este estilo, el DT señaló que 
también habrá una puesta a 
punto desde lo físico buscan-
do otro despliegue a la hora 
de la recuperación de la pelo-
ta y de la presión.

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
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“Muy demandante 
desde lo físico"

En el mediocampo, Gómez 
explicó que la idea es juntar a 
gente de buen pie: “Eso siem-
pre lo tengo presente, tratar 
de jugar con volantes de bue-

na técnica que nos den la po-
sibilidad de manejar la pelota 
por adentro, por eso la posi-
ción de los volantes internos 
es justamente estar cerca del 
contención, pero mucho más 
cerca del centrodelantero y 
dejar la banda para el pasaje 

de los laterales y de los extre-
mos, ocuparla con ellos, tratar 
de generar dos contra uno por 
la banda con la presencia de 
estos futbolistas y tener opcio-
nes”.

“Esta idea de juego es muy 
demandante desde lo físico, 
fíjense la manera de ofre-
cerse de los futbolistas para 
jugar y fundamentalmente 
de comprometerse para re-
cuperar la pelota hasta el 
final. Hubo jugadores pre-
sionando, intentando dejar 
lo que tenían con el deseo 
de conquistar la pelota, eso 
implica mucho esfuerzo fí-
sico y eso es lo que inten-
taremos trabajar en esta 
próxima semana; trabajar 
sobre la idea. Hay que sos-
tenerlo, una tarea que no es 
fácil, pero creo que estamos 
en condiciones de hacerlo”, 
comentó el DT tras el triun-
fo ante Unión.

La era Gómez en Sportivo: pide un equipo 
protagonista, vertical y con juego vistoso
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AUTOMOVILISMO

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
la pasión heredada. Este año 
me sume a Los Troncos, arran-
qué por medio de un amigo 
muy cercano que está corrien-
do ahí ya hace cinco años. Hay 
unos siete pilotos más de la 
ciudad. Mi viejo iba siempre a 
verlos, yo también y un día me 
dije ‘quiero correr. Hablando 
con Nicolás Ricca buscamos 
un 128, a mi viejo medio que 
no le gustaba la idea, pero ter-
minó siendo un regalo de él. 
Es un auto que el año pasado 
había salido campeón en esa 
categoría, estaba bien armado, 
estaba bueno y lo terminamos 
comprando”, comentó.

Para Borgogno, la idea es di-
vertirse entre amigos y familia, 

La categoría Los Tron-
cos es una de las más 
convocantes del automo-

vilismo zonal con amplio pro-
tagonismo de pilotos locales de 
San Francisco y Frontera. Se 
trata de una competencia con 
circuitos de tierra que se desa-
rrolla principalmente en Espe-
ranza y San Jerónimo Norte.

Nicolás Borgogno es uno 
de los pilotos de la legión san-
francisqueña que se sumó este 
año al certamen que también 
rinde culto a la amistad y la 

pasión por los fierros. Supo 
correr en alguna oportunidad 
el Rally de San Francisco (y 
el Rally cordobés) hace unos 
años atrás con Eduardo Bor-
gogno (su padre) como nave-
gante, lo hacía -y lo hace- con 
el mero objetivo de disfrutar 
de la adrenalina de las carre-
ras y compartir el fin de sema-
na con amigos y familia, según 
comentó.

“Mi idea surgió en una peña, 
en un grupo de amigos, hemos 
comprado un Fiat 128 para co-
rrer en pista, me había tocado 
manejarlo a mí, corrimos dos 
carreras, después lo manejó 
otro muchacho y así arrancó. 
También gracias a mi viejo fue 

La pasión por los
autos y en un

ambiente entre 
amigos

“Los Troncos” es una de las categorías de automovilismo zo-
nal más convocante. Nicolás Borgogno es uno de los pilotos 
locales y contó su experiencia que se transformó en un espa-
cio que rinde culto a la amistad y la familia.
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SORTEO
“Los sábados son días de pruebas, hacen tres tandas de prueba 
a la mañana y la tarde. El domingo arrancan 8:30 de la mañana 
con las finales y la serie que es por sorteo, te puede tocar primero, 
segundo o último”, contó Borgogno.

“Son motores 1.4 
con una pequeña 
mejora en la leva, 

son casi standard. 
Es lo que te permite 

mi categoría,
en otras tenés 

preparación libre. 
Los repuestos se 
consiguen y si no 
conseguís acá lo 
mandas a pedir 

como por 
ejemplo un 
embrague 

reforzado, pero se 
consigue todo”, 
dijo Borgogno.

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

más allá del objetivo obvio de 
terminar la carrera en el mejor 
lugar posible. 

La competencia tiene varias 
categorías: Turismo A que son 
autos con tracción trasera, Do-
dge 1500, Fiat 125; Turismo C 
–categoría en que corre Bor-
gogno- que hay sólo Fiat 128 y 
hay un Fiat Uno; el Promocio-
nal con Fiat 600; el TC 4000 
donde hay Falcon, Chevy; el 
TC 2000 con Renault 18, VW 
Gol, Fiat Tempra, entre otras.

“Es muy familiar, uno va a 
la carrera y ve a todo el mundo 
en familia o con amigos com-
partiendo asado, charlas. Los 
días domingos se llena, meten 
entre 4 mil y 5 mil personas 
por carrera entre público y la 
gente que va a correr. Es di-
vertido, pero me gustó porque 
es una categoría familiar don-
de todo se comparte”, señaló 
Borgogno.

- ¿Quién te prepara el 
auto?

- Le compré el motor a Lu-
ciano Bornia, me lo atienden 
Pato Dutto, Matías Beltramo 
y ‘Toti’ Vidal, que son los que 
dan una mano; me lo arman 
y me lo preparan en su taller. 

Después me dan una mano 
mis amigos, un grupo que nos 
llamamos ‘La Ranchada’ -ri-
sas- que son pilotos, mecáni-
cos de San Francisco. Son los 
que me impulsaron también a 
correr, la primera carrera que 
debuté estuvieron muy arriba 
mío, tranquilizándome, disfru-

tando, explicándome y dándo-
me todo el apoyo.

- ¿Qué significa para vos 
volver al automovilismo?

- Lo hago para desenchufar-
me un poco del laburo, es lo 
que más me tranquiliza, me 
desenchufo un fin de semana, 

me subo arriba el auto con la 
condición siempre de divertir-
me, de tratar de llegar. Uno 
siempre quiere ganar, pero me 
falta mucho todavía por apren-
der. Salgo con la mente tran-
quila a disfrutar y probando 
vuelta tras vuelta arriesgando 
un poco más, acelerando, cal-
culando el frenado más cerca 
o más lejos de la curva, doblar 
de una forma o doblar de otra. 
Ni hablar que largás con ner-
vios, con miedo, pero salgo con 
la cabeza pensando en disfru-
tar lo que me gusta.

- ¿Cómo te fue en estas pri-
meras carreras?

- En la primera carrera que 
me subí y no tenía mucha ex-
periencia en la categoría por-
que no lo pude probar, no co-
nocía el circuito tampoco, no 
me fue bien, pero por lo me-
nos me divertí. Ya la segunda 
carrera que fue en el mismo 
lugar (Esperanza) conocí un 
poco más el auto, me jugué un 
poco más, pero la idea mía, mi 
objetivo es ir a divertirme y a 
pasarla bien. Si puedo ganar 
obvio que me gustaría o estar 
en el podio, pero es tratar de 
llegar.
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